

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

LOGROÑO, un mes UNA peseta.—FUERA, trimestre, pago adelantado, en la Administración TRES pesetas.—Cuba y Puerto Rico, semestre DIEZ pesetas.—Países de la Unión Postal y Filipinas, semestre CATORCE pesetas.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de «LA RIOJA»

Será considerado como suscriptor todo aquel que no devuelva los números a la Administración del periódico.

Número suelto, 5 céntimos. Atrasado, 10

LA RIOJA

DIARIO IMPARCIAL DE LA MAÑANA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

calle de Sagasta, número 25, bajos

TELÉFONO NÚMERO 7

Anuncios y Comunicados a precios convencionales.

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción o colaborador ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Exceptuándose los comunicados.

No se devuelven los originales.

No se publica los días siguientes a festivos.

H. SANCHEZ OCULISTA Medico honorario del Hospital provincial. Consulta de once a una y de tres a cuatro. Gratis a los pobres de 9 a 10 en el Hospital. Calle del Mercado, 45, 3.º LOGROÑO

ALBERTO RIVERA OCULISTA Travesía del Pinar SANTO DOMINGO DE LA CAZADA Consulta diaria y operaciones de 10 a 1 y de 4 a 6

Se arrienda el local planta baja de la casa núm. 6, de la calle de Soria. Para tratar, con su dueño Juan Marrodán, que vive en su fábrica, próximo a la plaza de toros.

COLEGIO DE SAN AGUSTÍN bajo la dirección de los RR. PP. Agustinos CALAHORRA

En este acreditado establecimiento se admiten alumnos internos y externos para los estudios de primera y segunda enseñanza y comercio. Pídanse reglamentos al Director.

CALENTURAS INTERMITENTES (25 años de seguro éxito.) Curación rápida en doce horas la más completa de esta clase calenturas y sin recaídas por medio de la esencia febrifuga del doctor Marqués, que tiene la ventura de haber hinchado de vientre, ocasionada por las píldoras de quinina, calle del Hospital, número 109, BARCELONA. En Logroño, armacia de D. Dionisio Perea y de don Roberto Abad. Exhíjase el nombre del Dr. Marqués. Botella, 8 reales.

MÚSICOS Combinación útil y creativa para todos los que deseen publicar sus composiciones a 30, 40, 50 y 60 céntimos cada ejemplar, sin más gastos. Ediciones de lujo. Detalles: Casimiro Caderno, Travesía Trujillos, 2, Madrid.

Miscelánea

Ocupa hoy el primer lugar entre los asuntos que lee y discute el público, la conferencia celebrada por el señor Cánovas con los redactores del Herald y El Nacional, en la que trató de los asuntos del día. La mayor parte de las declaraciones tienen para nosotros escasa importancia, por ser conocidas las ideas del Gobierno en tales cuestiones: la neutralidad de España en las cuestiones internacionales, la atención que debemos prestar a los asuntos de Africa, el aplazamiento de las elecciones hasta dominar la insurrección cubana, la energía que demostrará el Gobierno frente a la actitud hostil de los ferrolanos y otros puntos tocados en la conversación no nos enseñan nada nuevo. En cambio las teorías acerca del contrabando de guerra son muy importantes y hemos creído conveniente dedicarle un capítulo especial. Suponemos que de este asunto se ocuparán también con detenimiento los diarios madrileños que lleguen hoy a Logroño.

Y ya que hablamos de declaraciones diremos algo de un punto tratado por el general Weyler en su «intervención» con el Herald de Baleares, que no transmitió el telégrafo, pero que inserta dicho periódico. Conviene advertir que esas declaraciones han sido desautorizadas por el general, pero a pesar de ello damos la idea a nuestros lectores porque merece ser conocida, aun en el caso de que no tenga la autoridad de quien pasa por su autor. «Lo dije desde un principio y lo repito cuantas veces se me pregunta: la situación de Cuba es gravísima, porque en ella actualmente se ventila la lucha latente de América contra Europa. El general Martínez Camarosa al marchar a Cuba no conocía su verda-

dera situación ni el alcance del filibusterismo.» Algo se veía al principio muy parecido a una lucha entre Europa y América; y acaso esta consideración haya servido a España para alcanzar cierto apoyo moral de Inglaterra si es cierto que esta nación ha intervenido cerca de los Estados Unidos y ha dado a sus colonias órdenes más enérgicas y favorables a España que en otras ocasiones: sin embargo hoy no es lucha de continentes la que se desarrolla en Cuba, porque los americanos templan sus simpatías hacia los separatistas al ver el predominio de los negros en la insurrección. Si antes hubo algo, ha venido Europa y con ello habrá ganado mucho España en el concepto de las naciones del viejo continente.

El cólera no asusta todavía, pero empiezan a ser leídas con algún interés las noticias que a él se refieren. Esto hará que se califiquen de cólera infinidad de enfermedades que pasan desapercibidas ordinariamente para el público; y no será extraño que en momento cercano empecemos a oír que hay casos sospechosos en estas ó las otras provincias y que se carguen a la cuenta del famoso huésped del Ganjes víctimas en las que aquel no pensó. Y tampoco será extraño—ni mucho menos perjudicial—que por si es ó no es cierto que lo tenemos cerca, se emprenda una campaña higiénica muy provechosa para infinidad de pueblos en los cuales no hay disposición ni consejo más eficaz para que sean limpios y aseados que el temor de una epidemia.

SANTO DOMINGO

Acuerdos municipales. La última sesión celebrada por este Ayuntamiento fué presidida por el señor Alcalde don Alberto Rivera, asistiendo los concejales señores González, Prior, Palacio, Rodríguez, Mendi, Caballero, Moneo y Zárate.

El regidor síndico señor Palacio se ocupó de la feria que ha de celebrarse el 8 de diciembre, indicando la conveniencia de que se estudie la manera de darle algún atractivo y facilitar la concurrencia, ya por medio de premios en favor de los que presenten mejores ganados ó escogitando el que conduzca al fin expresado. Aceptada por unanimidad se acordó comisionar al iniciador en unión de los señores caballero y Zárate, facultándoles para que propongan al Ayuntamiento lo que estimen acertado.

De conformidad con el parecer de la comisión fué aprobada la cuenta del agente en Logroño don Víctor Abeytua, del primer semestre del corriente año natural. Se acordó celebrar subasta pública para las obras de escavación de la tubería de la fuente de la Puebla y colocación de dicha tubería, así como para la adquisición y arrastre de los 50 metros lineales de losa acordados en la sesión anterior.

A propuesta del señor Prior se acordó comprar llaves para poder dirigir la tubería de las aguas del canal para el día en que se hagan las demás fuentes. Estando dispuesto el municipio de Santurde a ceder al de esta ciudad terreno bastante de su jurisdicción para hacer en él una nueva saca de aguas, con la condición de que si esta diese resultado satisfactorio, se cedan a Santurde las de nuestras fuentes de Turres, ya en totalidad ó en más proporción que los dos días de la semana según el convenio que viene rigiendo tácita y verbalmente; estimada por todos los señores concejales la gran importancia que entrañaría este nuevo proyecto para los intereses de la ciudad, se acordó hacer catas para ver si da resultado, y oficial al alcalde de Santurde para que, como ya manifestó de palabra, no oponga inconveniente.

Siendo conveniente seguir reforzando la estacada del río Oja por la parte del molino titulado de la Pasiega, y continuar ensanchando la del canal de la saca de aguas, se acordó comenzar las obras y proporcionar este trabajo a los verdaderos jornaleros necesitados, empleando a 50 individuos por día con el jornal de una peseta 25 céntimos a las personas mayores y el de una peseta a los menores, siendo inspeccionadas las obras diariamente por un concejal, siguiendo el orden jerárquico de los mismos.

Los vinos de la próxima cosecha

La invasión que han sufrido los viñedos de esta localidad, del oidium y mildew, en primer término, nos autoriza a temer por la calidad de los mostos; si nuestros cosecheros no se previenen contra las malas fermentaciones, que son la consecuencia lógica de trabajar con malos frutos. Es sabido que estas enfermedades alteran la composición del fruto, y por lo tanto el zumo ó mosto, se presta a fermentaciones secundarias que descomponen el caldo.

El fruto se altera, no sólo en su composición química, sino en la relación que guardan sus elementos: así por ejemplo en los ataques de Brown-Rot, parte del grano se diseca, alterándose la proporción entre el raspón y los frutos que este hubiese sustentado en su estado normal, y la vendimia desequilibrada bajo este punto de vista, ofrece mostos imperfectos. Por otra parte los granos desecados llevan elementos morbosos, que no se separan, y van a la tina ó vasija de fermentación donde ejercen su influencia.

La acidez de los caldos mildiosados, es mayor que la de los producidos por uvas sanas. Los efectos causados por el mildew variarán según la forma del ataque; que puede dirigirse sobre la hoja, al grano en su primer período, denominándose la enfermedad Rot-gris ó Soft Rot ó al mismo, poco antes de comenzar el emberado del fruto, y se llama en tal caso Brown-Rot. Estas son las formas que toma el mal, y por los caracteres que ofrecen las hojas y el fruto de las plantas estudiadas en estos viñedos, la enfermedad que sufren es la última de las citadas más arriba; por ello sólo me ocupo de los daños que esta puede causar.

Ahora bien; ¿que marcha se ha de llevar en la elaboración de los caldos de la próxima cosecha? Un minucioso espurgo de la cosecha se impone, por las razones apuntadas, pero como no se puede llevar hasta donde con vendría, por su excesivo coste, aconsejamos quitar el raspón total ó parcialmente, para quitar gérmenes perjudiciales adheridos a él. No olviden nuestros vinicultores que el desraspado aumenta la acidez del producto, por lo que hay que obrar con prudencia en ciertas zonas de esta región. Obrando con cautela separaremos una causa de futuras alteraciones del caldo, al propio tiempo que aquel no dará ó cederá al mosto ciertos principios amargos de pésimo paladar.

Ahora más que nunca debe prohibirse la maceración prolongada, que tantos daños causó el año 1893, en las localidades que siguen tan viciosa práctica. Procúrese activar la primera fermentación para hacer la saca ó dar tapón a la mayor brevedad, pues el mosto se halla en contacto de materias más adecuadas para formar una suegra que una madre.

La aplicación de los fermentos seleccionados estaría muy en su lugar para la elaboración de los productos del año, pero su coste elevado, limitará seguramente su utilización. El azucarado del zumo de la uva en unos casos, y el enyeado en otros, podían ser medios prácticos para elaborar los caldos de uvas mildiosadas (aplicados con prudencia), pero razones fáciles de comprender nos ahorran entrar en más detalles.

Tratándose de vinos de cuerpo, se aconseja airearlos, una vez que terminaron la fermentación, con el fin de ayudarles a su defecación. El procurar por cuantos medios estén en la mano del vinicultor, el pronto aclaro del mosto, separándolo de los depósitos formados, y posteriormente el trasiego ó trasiegos, la clarificación con sustancias de composición conocida, sin farse de productos pomposamente anunciados, el azufrado con el bisulfito de calcio ó la pajuela, hé aquí los medios de obtener y conservar los vinos procedentes de uvas peronosporadas.

Victor C. Manso de Zúñiga,

COLABORACIÓN DE LA RIOJA

DE TOROS

Ya corre por ahí de mano en mano, el programa de las fiestas de San Mateo, hojeado, releído por todos y por todos alabado. Verdad es que hay para todos los gustos fiestas y espectáculos de los mejores y que además del acierto en la elección, ha habido empeño grande en prepararlos de la mejor manera posible.

Para las corridas de toros que son el principal aliciente, se ha comprado el ganado de más alto precio y se han contratado las mejores cuadrillas.

Es de creer que el Duque, dando gusto a sus amigos, no envíe seis bureles de su confianza, de aquellos que, a pesar de su peso, acometiendo con gran bravura y poder, dan al primer tercio una animación extraordinaria y siguen nobles y acudiendo hasta la muerte.

El heredero del título de Saltillo también es de esperar que no desmerezca con los suyos en la comparación con los anteriores, pues desde que se ha casado, dicen que cuida con más especial cuidado de ellos.

Respecto de los navarros del señor Díaz, hay una confianza absoluta en que serán de primera, escogidos, por el compromiso de don Jorge de acrecentar el buen nombre que dejaron sus toros en Pamplona que fueron de hermosa lámina, duros y de coñicia en varas y ligeros de piés en todas las faenas.

Pues con estos elementos se las han de entender Mazzantini, Guerra y Fuentes.

Los primeros de estos matadores son ya reconocidos como maestros en el arte y no hemos de hacer su historia.

Mazzantini, haciendo gala de sus arrogantes facultades en los quites oportunos y comprometidos, banderilleando de frente cuando el público lo pide y estoqueando á volapié recto, es indiscutible como uno de los más notables matadores de la presente época.

Guerrita, con el perfecto conocimiento que tiene de las reses y sus condiciones físicas excepcionales para amoldarse a la lidia que exigen según sus condiciones, torea burlando con suma gracia y es tan generalmente diestro para todas las suertes que de cualquier detalle ó accidente de la lidia puede arrancar unánimes aplausos.

Antoñico Fuentes es aquí una novedad que gustará seguramente. Está en la mejor edad (27 años) y no es de esos espadas de generación espontánea como tantos que andan por ahí, sin haber tenido otros maestros que su valor para ponerse delante de los cuernos: este ha torreado y recibido lecciones con sus paisanos Curro, Cara-ancha, y el Gallo, sobresaliendo en la cuadrilla del segundo, y no han debido de ser desaprovechadas cuando tantos aplausos va ganando este año en las plazas donde ha trabajado según nos aseguran los que lo han visto y acreditan las reseñas que hemos leído. Véase si no por la adjunta de la última corrida de Málaga que cortamos de un periódico taurino de reputación:

«Fuentes toreó de muleta al segundo des-

de cerca y con arte, y le remató de una estocada, que hizo innecesaria la intervención del puntillero. (Ovación y oreja). Consintió al quinto en el trapeo rojo, pasándole a ley, y le despachó de una soberbia estocada. Se sentó en el estribo, y el bicho cayó á sus piés hecho una pelota. (Segunda ovación y segunda oreja.) Paso al sexto tres pares de primsísimo cartello, que le valieron tres ovaciones, é hizo quites muy buenos.»

Respecto de las cuadrillas de los citados espadas, todos sabemos que son la mejor baraja de picadores y banderilleros que se conocen y hasta un picador de primera que anda por ahí suelto ha tenido la comisión organizadora el buen acuerdo de contratarlo para los tres días. Nos referimos al simpático Badila, que es de los que siempre se hacen aplaudir.

Y ahora que nos digan que en Logroño no sabemos hacer las cosas bien.

R.

Teorías peligrosas

Ya no se trata de ideas que se atribuyen á un personaje en quien todo el mundo vé al ministro de Estado, sino de una declaración autorizada con el nombre del señor Cánovas y que sienta una teoría que puede costar á España muchos disgustos y mucho dinero.

Dice el señor Cánovas: «No estando reconocida la beligerancia, no consintiendo España la declaración de guerra, no se puede, moviéndose dentro del derecho internacional, hacer visitas ni practicar registro en los barcos, que son la prolongación de fronteras y del territorio de las naciones, ni dentro ni fuera de aguas jurisdiccionales, incluso en el caso de que lleven armas, porque no se puede, sin romper el derecho que liga unos con otros á los pueblos, interrumpir el libre ejercicio del legítimo comercio.»

La grande y merecida autoridad del señor Cánovas en estos asuntos hará inclinar el juicio hacia esas perniciosas teorías y por eso entendemos que es un deber de los periódicos poner enfrente de ellas otras que las destruyan.

Fácil tarea sería esta, porque los problemas relativos á las aguas jurisdiccionales han sido muy debatidos llegando por fin á un acuerdo contrario al sustentado por el señor Cánovas, y como en este acuerdo convienen casi todos los tratadistas, es lo más sencillo del mundo llenar un par de columnas con citas y nombres.

Pero no es preciso llegar á esto, sino indicarlo: esas teorías son exclusivas del duque de Tetuán aunque las haya patrocinado el señor Cánovas, y el testimonio de estos señores es interesado.

Las aguas jurisdiccionales son una prolongación del territorio nacional y en ellas puede ejercer todo Estado los mismos actos que en tierra. No hablemos ya de opiniones más ó menos respetables: veamos lo que dice una ley del Reino: la de 7 de mayo de 1880 en la que se establece el dominio de las aguas del mar y de sus playas. La comisión encargada de redactar esta ley decía: «Aunque el mar, destinado por la providencia á servir de vía universal de comunicaciones entre los pueblos no pertenece al dominio de nación alguna, la seguridad é independencia de éstas exige que se considere como parte del territorio de las mismas, la zona marítima contigua á sus playas.» Y conforme con esta teoría establece el artículo primero de dicha ley que en el mar litoral arregla el Estado la vigilancia, regula el derecho de asilo é inmunidad y establece las leyes y reglas de policía.

Esta ley está hecha por un gobierno que presidia el señor Cánovas.

El mar litoral ó zona llamada marítima territorial está en todas las naciones sujeta

de ella, y me contó el cambio como una cosa en que creía haber ganado mucho.

—¡Infeliz mujer! exclamé, no sabes cuánto mal me has causado, á tí misma y á nuestros hijos, con un camino sea mayor vuestra mortificación si encontráseis que ha sucedido lo contrario.

—Pero no todos los días sucede, replicaba Saadi que un milano se lleve un turbante, y pues que Hassan ha padecido ya esta desgracia, es regular que haya tomado sus precauciones para no esperarla segunda vez.

—No lo dudo, respondió Saad; pero pudiendo haber ocurrido algún incidente que no podemos imaginar ni vos ni yo, os aconsejo de nuevo que moderéis vuestra alegría, y no os inclinéis desde luego á asegurarnos más en la felicidad de Hassan que en su desdicha. A decir verdad, lo que pienso y lo que siempre he pensado, aunque juzguéis infundada mi persuasión, tengo cierto presentimiento de que vos no habéis de acertar y yo sí, á demostrar que un pobre puede llegar á ser rico, más que con el dinero, de cualquier otro modo.

Hallándose un día, en fin, Saad en casa de Saadi, después de una larga controversia, dijo este: —Eso es ya demasiado, desde hoy mismo quiero averiguar lo que pasa, esta es la hora de paseo, no la desperdiciemos y vamos á ver cuál de los dos ha perdido la apuesta.

Salieron con efecto, y así que los ví venir á lo lejos, enmudecí, quedándome en disposición de abandonar mi trabajo y esconderme para no presentarme ante ellos. Sin embargo, embebido en mi tarea, hice como que no los había visto, y no levanté los ojos hasta que me saludaron, no pudiendo menos de corresponderles por política; pero inmediatamente los bajé, refiriéndoles mi última desgracia con todas sus circunstancias y haciéndolos

por fin, el tiempo que suaviza los mayores males, y al parecer insoportables le hizo comprenderlas.

—Es cierto, que vivimos pobremente, la decía yo; pero qué poseen los ricos, que nosotros no tengamos? ¿No respiramos el mismo aire? ¿No disfrutamos la misma luz y el mismo sol? Las pocas comodidades en que nos llevan ventaja, pudieran hacernos envidiar su dicha, si al cabo no muriesen como nosotros. Bien reflexionado, hallándonos con temor de Dios, que es lo que debemos tener ante todo, es tan poco considerable la ventaja que tienen sobre nosotros, que no vale la pena de pensar en ella.

No trato de molestar á V. M. con mis reflexiones morales, contentándome por lo mismo con decirle, que al fin nos consolamos mi mujer y yo, y continué mi trabajo con tanta tranquilidad como si no hubiese experimentado dos pérdidas de tanta consideración, una después de otra.

Lo único que me incomodaba muy á menudo, era el preguntarme á mí mismo cómo podía soportar la presencia de Saadi, cuando viniese á pedirme cuenta del destino que había dado á su dinero, y de los progresos de mi fortuna por medio de su liberalidad, en cuyo caso no hallaba más remedio que determinarme á la confusión que padecería, sin embargo de que esta segunda vez, lo mismo que en la primera, en nada había contribuido por mi culpa á aquel infortunio.

Los dos amigos, tardaron mucho tiempo en venir á inquirir noticias de mi suerte, pues aunque Saad se lo había insinuado muchas veces á Saadi, este se negaba, diciéndole:

—Cuanto más retardemos nuestra visita, tanto más se habrá enriquecido Hassan, y tanto mayor será por consiguiente la satisfacción que me resulte.

No creyendo Saad lo mismo, en cuanto al efecto de la liberalidad de su amigo, le decía:

—¿Acaso creéis que v uestro regalo habrá sido mejor empleado por Hassan ahora que la primera vez? Os aconsejo que no cantéis victoria demasiado pronto, porque antes; sois miserables porque lo merecéis, y os hacéis indignos de los beneficios que os dispensan.

—Señor, contesté, sufro todas estas reconvencciones y sufriré cuantas me hagáis por grandes que sean; pero las sufro con tanta más paciencia, cuanto estoy seguro de que no las merezco. La aventura es tan pública en todo el barrio, que cualquiera de los vecinos puede dar fé de ella, preguntado vos mismo, y veréis como no trato de engañaros; confieso que jamás había oído decir que los milanos robasen turbantes, pero lo cierto es que así me ha sucedido, del modo que acontecen todos los días otras muchas cosas que jamás han sucedido.

Saad tomó mi partido, y refirió á su amigo tantas ocurrencias de estos pájaros, y todas tan maravillosas, que por fin le obligó á que sacase el bolsillo y me diese otras tantas monedas de oro, las mismas que por falta de bolsa guardé en mi bolsillo.

Luego que Saadi acabó de contarme aquel dinero, me dijo:

—Hassan, quiero regalaros otras tantas monedas de oro; procurad, empero, ponerlas á buen recaudo, de modo que no las perdáis tan desgraciadamente como las anteriores, para que os proporcionen las ventajas que debieron acarrearos las primeras.

Entonces le contesté que mi reconocimiento por este segundo favor era tanto mayor, cuanto que no le merecía después de lo que me había sucedido, y que tendría presentes sus espresiones, á fin de aprovecharme de sus buenos consejos. Quise proseguir, pero no me dió tiempo, porque se separó y continuó el paseo con su amigo.

Inmediatamente entré en mi casa, y no hallándose en

á la policía, á las prescripciones de las ordenanzas de Marina, á las leyes de sanidad de aduanas y mercantiles.

El ancho de esta zona suele calcularse, como indicaba el señor Carvajal hace pocos días; por el alcance de un tiro de cañón disparado desde la costa, pero la vigilancia de la marina de guerra se cifre á distancias más determinadas, á tres millas en Inglaterra y España y á cuatro leguas en los Estados Unidos y España.

Dentro de esta zona se puede perseguir el contrabando ordinario, pero según el señor Cánovas, se expone á un conflicto internacional quien pretenda perseguir el contrabando de guerra: si así fuese, que no es, el problema quedaba pronto resuelto: bastaba prohibir la entrada de armas y municiones como se persigue la de tabaco, para que desapareciesen esos grandes peligros.

Si se tratase del derecho de visita en alta mar, estaría en lo cierto el señor Cánovas, pero en aguas propias es otra cosa: lo ha dicho el propio duque de Tetuán en su primera declaración al manifestar que las negociaciones se dirigieron á demostrar si el «Aliance» estaba dentro ó fuera de las aguas jurisdiccionales habiendo cedido España por haber asegurado el jefe del apostadero de la Habana que el «Venadito» disparó fuera.

DE CUBA

Carta de Remedios.

Nuestro corresponsal en dicha ciudad nos escribe dándonos cuenta de varias fechorías llevadas á cabo por unas partidas de negros desorganizados que se llaman insurrectos, de algunos encuentros sin importancia y de la llegada de tropas: además nos refiere un hecho parecido al que nos relataba en la carta anterior.

El teniente del escuadrón movilizado de Camajuaní don Antonio Ruiz recibió otra carta de desafío, en la que le decía el capitán Francisco Carrillo que le esperaba en el camino Treceiso.

El teniente Ruiz pidió permiso para salir al comandante general y provisto de 25 hombres de Borbón y dos de su escuadrón salió en busca del enemigo.

Compañías de sesenta hombres que resistieron poco tiempo, un cuarto de hora, dejando en poder de los nuestros un muerto, machetes, fusiles, rifles, otras armas, ropas y un ganado de cerda que estaban asando para comer: también perdieron un caballo.

Los soldados no tuvieron novedad, volviendo enseguida á Remedios.

Un patriota.

En la prensa de Buenos Aires encontramos la relación de un caso que merece hacerse público:

«En la casa de los señores Domínguez y Florenza, de la calle de Alsina, entre Lima y Buen Orden, se encontraba de dependiente el joven Fernando Florenza, hijo de españoles, pero nacido en la república Oriental.

Amante de España y de sus glorias, tan amante como el español más apasionado de su patria, no obstante haber nacido en suelo extranjero, decidió partir para Cuba en compañía de varios amigos sin dar noticia de su viaje á sus padres que residen en Montevideo.

Un buen día se despidió de la casa en que prestaba sus servicios y junto con sus compañeros se embarcó á bordo de un trasatlántico italiano con rumbo al viejo mundo, desde donde emprenderían viaje para la Habana.

Cuando el trasatlántico tocó en Montevideo, alguien avisó á los padres del joven lo que pasaba, y éstos, haciendo uso de la patria potestad, lo obligaron á bajar á tierra.

A no ser así, el joven Florenza estaría hoy en Cuba; pero ocurre que desde entonces acá ha cumplido ya la mayor edad y es uno de los que se encuentran ya alistados para tomar pasaje en el *San Francisco*».

Detalles.

En la prensa de la isla encontramos algunos interesantes:

«El 17 de agosto los insurrectos levantaron los rails del ferrocarril de Placetas á Caibarien cerca de Taguayabón; al desmenuarse la máquina comenzaron el ataque al tren en el que no venía más que el capitán de guerrillas señor Ceballos, tres guerrilleros y

dos guardias civiles que defendieron con gran valor al tren y al pasaje, impidiendo que aquellos asaltaran el tren.

Los viajeros se acostaron en el suelo de los coches para evitar que les alcanzaran las balas, y el fogonero, temiendo que los enemigos entraran al machete, se escondió en el aljibe del carro.

Entre los viajeros iba una señora viuda, con un hijo, quien, según un periódico, en medio de los tiros y los gritos de los asaltantes, no se desprendía de los brazos de su madre, queriéndola tapar con su cuerpo.

La madre entre sollozos, le decía:

—Hijo, acuéstate.

—Pero él se negaba, diciéndola:

—No, mamaita, quiero estar delante de ti para que si viene una bala me alcance á mi primero.

La pobre madre, al ver la valerosa conducta de su pequeño hijo, le cubrió de besos y abrazada á él se acostó en el piso del carro para librarle de las balas.

Un proyectil penetró en el carro, y después de rebotar en una de las paredes, cayó sobre el pecho de aquella mujer.

En el combate de Paso Azul, en el que murieron 60 insurrectos, las fuerzas del regimiento de Zaragoza, compuestas de naturales de Galicia, entraron en la acción cantando la muñeira.

El día 11 de agosto se levantó una pequeña partida en la provincia de Matanzas. Fué inmediatamente dispersa en Realengo y su jefe Domingo Mújica hecho prisionero al día siguiente.

Conducido al castillo de San Severino, de Matanzas, y seguido contra el juicio sumarísimo, fué condenado por el Consejo de guerra á ser pasado por las armas. Confirmada la sentencia por el general Martínez Campos que se encuentra en Santa Clara, háse cumplido á las seis y media de la mañana del día siguiente.

El desdichado Mújica ha sido el primer insurrecto que ha sufrido, en la presente guerra, la pena de muerte.

Cálculos.

En una carta que se ha recibido de la Habana se dice que los insurrectos han agotado cuantos recursos contaban y que aun cuando reciben auxilios de fuera de la isla, no se repondrán de las bajas sufridas.

El general Martínez Campos dispone de 30.000 hombres aclimatados, aguerridos y conocedores del país.

Confianza en ellos y en las demás fuerzas se dispone pacificar para el día 15 de noviembre la provincia de las Villas para diciembre la de Puerto Príncipe y para enero ó febrero el resto de la isla.

La cifra de insurrectos que se hallan sobre las armas en la isla, se eleva á 25.000.

La mayor parte de ellos opera en Puerto Príncipe.

Los refuerzos que han sido enviados últimamente no entrarán en campaña hasta que estén aclimatados.

Misterios.

En una carta del cónsul de España en Costa Rica, aparecen estos párrafos.

«Es imposible que el señor Calleja haya producido la queja en cuestión, y si tal hizo, no leyó, ó desgraciadamente olvidó, mis reiteradas comunicaciones avisándole la inminencia de un movimiento revolucionario en la Gran Antilla; es, además, de todo punto inexacto que el Consulado dejase sin respuesta ninguna telegrama del gobernador general de Cuba, que era por cierto bien pródigo de ellos; pues ni aun se dignó contestar á uno importantísimo que le dirigió el día 4 de marzo, anunciándole la próxima salida de Maceo, (veintinueve días antes del embarque de éste), y proponiéndole alguna medida eficaz para impedir su desembarco en Cuba.

Creo inútil insistir en la demostración de que la suspensión del señor Vélez no fué motivada por faltas mías en el servicio, como pretende deducir el articulista; tengo la absoluta seguridad de haber cumplido con mi deber, y si más no hice (que más podía hacerse) no fué seguramente por negligencia, ni falta de alientos míos; algo hay en esa zarandeada cuestión de Maceo y su salida de Costa Rica, que á la patria interesa conocer, y á ese fin, tan luego como haya terminado la Memoria que sobre el particular estoy escribiendo, solicitaré del excelentísimo señor

ministro de Estado la autorización oportuna para publicar todos los documentos de carácter oficial, cruzados entre el Consulado de España en Costa Rica, el Gobierno de aquella República, nuestro ministerio de Estado, Capitanía General de Cuba y Legación de España en Centro-América.

Es el único medio de que cada cual responda de sus actos.»

LO DEL FERROL

En la prensa de aquella ciudad encontramos las siguientes noticias:

«A las cuatro de la tarde ha regresado de la Coruña la comisión de la Junta de Defensa que fué á pedir el apoyo de aquella capital en favor de los intereses del Ferrol, y á preparar el «meeting» celebrado allí anteaer.

El pueblo le ha tributado un recibimiento cariñosísimo al desembarcar en el muelle.

Seguida de un inmenso gentío, que la vitoreaba sin cesar, dirigióse á la población.

El gobernador civil, teniendo la repetición de la silba de la madrugada anterior frente á la Capitanía general, cerró el paso con varias parejas de la benemérita, á larga distancia del Palacio.

Esto ha causado gran indignación á la multitud, que prorrumpió en gritos de desagrado, promoviendo un tumulto.

La Guardia civil cargó entonces los fusiles y armó bayoneta.

Creyóse que iba á dar una carga.

Las mujeres, excitadísimas, aconsejaban á los manifestantes que avanzasen.

El señor Moreda pidió á la comisión que siguiese otro camino, pues en caso negativo se vería obligado á hacer uso de la fuerza.

Para evitar un conflicto inmediato se avino la comisión á variar la ruta emprendida si se retiraba la benemérita.

Accedió á esto el gobernador, y entonces siguió aquella distinta carrera, siempre seguida de la multitud.

Desde una de las calles por donde pasó, se ve el palacio de la capitanía á 150 metros de distancia.

El gentío prorrumpió en estrepitosa silba, de más colosales proporciones que la de ayer.

Los gritos de desagrado contra el general Carranza eran incesantes, mezclándose con vivas al Ferrol, á los arsenales y á la comisión.

Dirigióse luego al teatro, que en un momento se llenó por completo.

El *Correo Gallego*, dice:

«Es cosa resultada: el crucero *Infanta María Teresa* anochece y no amanecerá el mejor día en nuestra dársena. Pues el Gobierno dispone, según se dice, que sea llevada por sorpresa para evitar nuestras manifestaciones.

«Ferrolanos! Cuando tal cosa suceda—si sucede—todos acordes, todos movidos por un idéntico sentimiento de indignación, procederemos en analogía con nuestra Junta de Defensa.

Haremos lo que deba hacerse.»

REGISTRO CIVIL

Día 10 de septiembre.

Nacimientos: Regina Rodríguez Felipe y María Pardoal Gracia.

Defunciones: Jerónimo Larena Labiano, de 58 años, casado.

AVISOS Y NOTICIAS

Los abonados al servicio de aguas potables se habían acostumbrado á quedarse sin ellas á las diez de la noche y hacían provisión ó se arreglaban como podían partiendo de este supuesto: pero ayer se encontraron privados de aquel líquido á las dos de la tarde, lo cual les produjo la natural perturbación.

El abonado paga el agua todos los días y ya que no disfrute de ellas, lo menos que puede pedir es que se le avise con tiempo para tomar sus medidas. Sobre todo cuando sabe que estos avisos no cuestan al Ayuntamiento molestia ni dinero, pues con pasarnos un simple aviso nosotros tendríamos mucho gusto en prevenir al vecindario.

Nos parece que no se pide ninguna gollería.

Ayer llegó de los baños de Cucho nuestro querido Director don Fausto Martínez Zaporta, después de tomar la segunda serie de aguas de aquel acreditado establecimiento.

Mucho nos complacerá que el líquido medicinal haga buen efecto en la salud de nuestro amigo señor Zaporta.

En la mañana del lunes, según parte recibido de Murillo se inició un incendio en el término de «San Apradillo» y propio del vecino don Jorge Robres, sofocándose aquel al poco tiempo merced á la oportuna intervención y esfuerzos de las autoridades, Guardia civil y vecindario.

Dicho corral tenía 130 cabezas de ganado lanar y se cree que el siniestro ocurrido fué intencional, por lo que se practican las diligencias para averiguar el autor ó autores de tan incalificable atentado.

Las pérdidas calculadas son de poca consideración.

Leemos en *La Unión Vascongada*:

«En los soportales de la Casa Consistorial se halla ya colocado un precioso cartel anunciando las fiestas de Logroño y que está llamando extraordinariamente la atención.»

La Guardia civil de Villanueva de Cameros ha detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de Nieva, como presuntos autores de las heridas graves causadas á Angel Justo Valiente, á los vecinos Juan Corral, sus hijos Félix y Urbano y Saturnino Villahoz.

Se ha concedido permiso al Alcalde de Valgañón para que puedan celebrarse en aquella villa dos corridas de vacas en los días 14 y 15 del mes corriente.

Extracciones sin dolor, GURREA, Cirujano Dentista, Portales, 3, Platería.

Nos parecen dignas de leerse estas consideraciones de una revista médica.

«Le sucede al mes de septiembre lo que á muchos mortales; llega á tiempo de liquidar cuentas atrasadas y carga con responsabilidades que no le pertenecen.

Sobre todo en años como el actual, en que el estío extrema la nota ardiente, todos los organismos acusan grande agotamiento de fuerzas; y aun cuando ahora se inicie un cambio favorable, bastante á mitigar los rigores del calor, el daño ya está hecho y la naturaleza, impotente para resistir capitula sin condiciones con la enfermedad, que la vence tras una resistencia más ó menos larga.

Esto ocurre sobre todo con los párvulos, los cuales en todas partes y más todavía en las poblaciones rurales, dan un contingente á la mortalidad superior al ordinario. Mucha parte de culpa tendrán en ello las leyes cósicas naturales; pero muchísima también la ignorancia supina en que viven las madres.

Problema es este que debiéramos abordar, haciendo que las niñas aprendieran en las escuelas públicas las reglas de higiene, precisas para la alimentación y cuidados de los pequeños, con igual esmero que la doctrina cristiana y las labores propias del sexo. En cada casa tendríamos uno ó varios maestros, ejemplares vivientes de la gran biblioteca popular, á poca costa creada.»

Fábrica de Jabones de Santiago de Hojas.— Léase el anuncio 3.ª plana.

Mañana hará un año que falleció nuestro estimado convecino y amigo don Agustín Piquer y Conesa, á quien deseamos que haya encontrado descanso eterno.

Con este motivo, mañana á las nueve y media se celebrará un solemne aniversario por el alma del finado, en el convento de Religiosas Agustinas de esta ciudad.

Los hijos del señor Piquer agradecerán á sus amigos y almas piadosas la asistencia al acto religioso.

León Galopín.-La Rioja Navarra

Pedir estos acreditados vinos en todas las fondas restaurantes y colmados de España.

Por el Gobierno civil se recuerda á los 127 pueblos de esta provincia que aun no han remitido el estado expresivo de la cosecha de cereales, la obligación de mandarlo en el preciso término de ocho días, para no incurrir en responsabilidad.

Según el estado que publica la «Gaceta», durante el mes de julio hizo la Guardia civil de esta provincia 3 denuncias por hurto de maderas y leña y 14 por corta de árboles y leña, en las cuales había 32 responsables. También denunció á 52 individuos por pastoreo abusivo de 569 cabezas de ganado lanar, 170 de cabrio y 6 de vacuno.

Hace poco tiempo dábamos cuenta de unas carreras de resistencia, de bicicletas, verificadas en Burdeos, cuyo premio correspondió á un tal Riviere que recorrió 842 kilómetros en las 24 horas de carrera.

Ahora se ha verificado otra y el vencedor, llamado Huret, ha estado sobre el vehículo otras 24 horas, recorriendo 851 kilómetros y 856 metros.

¡Echele usted un galgo á ese mozo!

Relojería de Marcial Alonso

SAGASTA, NUM. 6.
Con motivo del fallecimiento de éste, se ha hecho cargo de dicho establecimiento su hermano Nicolás, el cual se propone atender á su numerosa parroquia con la misma puntualidad y economía que de anti-guo tiene acreditada esta casa.

Han empezado la colocación de mástiles y gallardetes para las iluminaciones que durante las fiestas de San Mateo, han de lucir en la calle del Mercado.

El señor conde de Autol, llegó ayer para saludar al señor Sagasta, regresando por la tarde al pueblo de su título.

Con el mismo objeto se detuvo el teniente fiscal electo de la territorial de Zaragoza, don Ramón M. Pérez Carrasco, que continuó su viaje para el punto de su destino.

De Madrid llegó nuestro ilustrado paisano, el teniente coronel de artillería don Tomás Michel.

Conviene á los viniticultores leer el artículo que publicamos en primera plana referente á la confección de vinos de esta cosecha, trabajo debido á la pluma del ilustrado director de la estación enológica de Haro, señor Manso de Zúñiga.

De la región bordelesa escriben á «La Petite Gironde» que la temperatura es muy alta, elevándose á 35 y 40 grados á la sombra y la sequía completa, por cuyo motivo la maduración de la uva se ha hecho muy bien sin que se hayan desarrollado más las enfermedades que tanto daño hicieron en las viñas.

Aunque llueva en estos días no perjudicarán las aguas á la calidad del fruto que será muy bueno en aquella región.

Se ha recomendado á las Delegaciones de Hacienda la necesidad inmediata de que por la Guardia civil, se ejerza una exquisita vigilancia, sobre licencias de uso de armas y caza y con tal motivo se publicarán circulares en los «Boletines oficiales» por los gobiernos civiles de la provincia.

Al propio tiempo se pide por la Dirección general de Contribuciones indirectas una relación de los cotos de caza que haya en cada pueblo de las provincias con expresión de los nombres de sus dueños ó arrendatarios y con los de los presidentes é individuos de las sociedades que les tengan para su aprovechamiento y recreo.

Respecto á los pueblos en donde no haya vedados destinados á la caza y se efectúen en terrenos de Propios ó del Estado, se averiguará el número de vecinos que se dedican á la caza aunque no sean cazadores de profesión.

PROBAD EL COGNAC **Henri Garnier & C.** Caré du Commerce.

De la estadística formada por el Instituto geográfico se deduce que el término medio de personas que habitan en cada edificio es de tres en esta provincia, número sumamente pequeño que indica el gran número de edificios deshabitados.

En este concepto hay en España 43 provincias que tienen más habitantes por edificio, que la de Logroño, una (Zamora) que tiene igual, y cuatro (Avila, Burgos, Orense y Teruel, que tienen menos.

Ocupa el número uno Madrid con 105 por edificio, y el último Teruel con 2'5.

ella mi mujer y mis hijos, separé diez monedas y envolví las ciento noventa restantes en un lienzo con muchos nudos, reflexionando al mismo tiempo en dónde lo colocaría con seguridad. Después de haberlo pensado mucho, me ocurrió ponerlo en el fondo de un gran tiesto lleno de salvado, que por estar en un rincón del cuarto me figuré no iría á buscarlo mi familia. De allí á poco llegó mi mujer, y como ya no me había quedado más que un poco de caféano, sin hablarle de los dos amigos, la dije que iba á comprarlo.

La aurora que empezaba á despuntar, impidió á Secheherezada proseguir, á pesar de lo complacido que estaba el sultán escuchando esta historia; por lo cual la sultana continuó á la siguiente noche en estos términos:

Sali con efecto: pero mientras estuve fuera de mi casa, pasó gritando por la calle un hombre que vendía tierra de quitar manchas, y como mi mujer careciese de ella, llamé al vendedor, al cual ofrecí en cambio, á falta de dinero, el salvado. Conformes los dos en el trueque, tomó mi esposa la tierra, y el hombre se llevó el tiesto.

Volví de allí á poco seguido de cinco mozos tan cargados como yo de caféano, de que llené un camaronchón que había desocupado en mi cuarto; pagué á aquellos el porte, y luego que se marcharon, me senté para descansar un poco de mi fatiga; dirigiendo entonces la vista hacia el lado donde estaba la vasija, la eché de menos.

No me es posible explicar á V. M. la sorpresa que experimenté, ni lo que por mí pasó en aquel momento; pregunté con precipitación á mi mujer qué había hecho

bio que nos ha perdido sin recurso alguno. Tú creíste dar sólo salvado, y con él has entregado al vendedor ciento noventa monedas de oro que Saadi acaba de regalarme por segunda vez.

Poco faltó para que mi mujer se desesperase cuando supo la gran falta que había cometido por ignorancia; empezó á lamentarse, maltratarse, arrancarse los cabellos, y desgarrando sus vestidos, exclamó:

—¡Desventurada de mí! ¿Merezo vivir después de haber cometido tan grande error? ¿dónde hallar ahora al vendedor de tierra? yo no le conozco, ni ha pasado por esta calle más que esta sola vez, y lo que es peor aún, que no volveré á verlo en toda mi vida.

—¡Ah, esposo mío! Tuya es la culpa. ¿Por qué has tenido reserva conmigo en un negocio de tanta importancia? Seguramente no hubiera sucedido este desastre de haberme confiado el secreto.

Sería nunca acabar el referir á V. M. todo cuanto le ocurrió decir, pues no ignoraré lo elevados que son las mujeres en sus aficciones.

—Esposa mía, la contesté, modérate y reflexiona que llamas la atención de todo el vecindario con tus gritos y lamentos, y ya ves que no hay necesidad de que sepan nuestras desgracias, pues lejos de tomar interés en ellas y consolarnos, se burlarían de nuestra sencillez. El mejor partido que podemos tomar, consiste en disimular esta pérdida, sufrirla con paciencia de modo que nadie advierta la menor cosa, y someterla á la voluntad de Dios. Bendigámosle, porque de las doscientas monedas que nos había dado, sólo nos ha quitado ciento noventa, dejándonos libremente otras diez, que con el destino que acabo de darte, no dejarán de proporcionarnos algún alivio.

Aunque mis razones eran muy buenas, mi mujer des-de luego no se hallaba en estado de conocerlo; hasta que

les comprender por qué razón me encontraba tan pobre como la primera vez que me vieron.

Luego que acabé mi relato, añadió:

—Bien conozco que me diréis debía haber escondido las diez monedas en otro sitio cualquiera que no fuese en una vasija de salvado que se habían de llevar de mi casa aquel mismo día; pero hacía ya muchos años que estaba en aquel rincón destinada para aquel uso, pues cuando mi mujer vendía salvado, á medida que iba llenando, quedaba siempre el tiesto, ¿Podía yo adivinar que aquel día cabalmente, mientras que yo estuviese fuera, había de pasar un vendedor de tierra, que mi mujer se encontraría sin dinero, y que había de hacer con él el trueque referido? Me diréis que debía haberse prevenido, pero estoy persuadido de que sois bastante sensatos, y no me aconsejaréis que lo hiciese. Y por lo que hace á ocultar el dinero en otra parte, ¿que certeza podía yo tener de que en ella estaría más seguro?

Señor, dije, dirigiéndome á Saadi; Dios no ha querido que vuestra liberalidad sirviese para enriquecerme, por uno de aquellos decretos incomprensibles que no debemos tratar de averiguar. S. M. quiere que yo sea pobre y no rico; pero á pesar de todo, no dejo de profesaros el mismo agradecimiento que si vuestra generosidad hubiera producido los efectos que apetecía.

Callé, y tomando Saadi la palabra, me dijo:

—Hassan, aun cuando quisiese persuadirme de que es cierto cuanto acabáis de decirnos, y que no lo hacéis por ocultar vuestros desarreglos ó vuestra mala economía, me libraría muy bien de pasar adelante, y obstinarme en hacer una experiencia capaz de arruinarme. No siento la pérdida de las cuatrocientas monedas de que me he privado para sacaros de la miseria, porque lo

Emulsión Scott como preparación seria

(Desconfiar de las imitaciones.) Desde que conozco la Emulsión Scott la tengo usando con gran éxito...

HIGIENE DEL TOCADOR LE BEUF. Las cualidades desinfectantes, microbicidas y cicatrizantes que han valido al COALTAR SAPONINÉ...

Pomada antirreumática INIQUEZ. La única en su clase que calma SIEMPRE toda clase de dolores reumáticos.

Carteles para anuncios ESTAMPADOS EN PLATA. Se hacen en el taller de encuadernaciones de Cipriano García, Mercado, 140.

Telegramas DEL CÍRCULO LOGROÑÉS. Madrid, 10.

1.º.—El coronel Oliver ha obtenido dos victorias sobre los insurrectos cerca de Remedios...

En la Habana han desembarcado cuatro compañías de ingenieros y los batallones de Barcelona, Galicia, Soria y Avila.

En Barcelona ha sido preso un súbdito francés director de un periódico que defendía la insurrección...

En Ambarés ha ocurrido un choque entre el vapor español «Manila» y el noruego «Kania»...

Se ha comprobado que la muerte del anarquista de Buti (Pisa) Ferruccio Goxoli, se debe a una venganza de sus compañeros.

TROPAS EN VIAJE. Telegrafían de Puerto Rico que han llegado a aquella isla los vapores «León XIII» y «Santo Domingo»...

Se ha acordado activar cuanto sea posible la construcción de los cruceros «Cardenal Cisneros», «Leopanto» y «Cárlos V.»

Continúa la tranquilidad en el Ferrol. El Gobierno cree que no llegará a turbarse el orden a la salida del «María Teresa».

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

El general Azcárraga ha calificado de aventurados los juicios del señor Sagasta, al cual se le atribuye la declaración de ser innecesario enviar más refuerzos a Cuba.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

Se ha confirmado la noticia de que el director de la hoja denunciada en Barcelona recibía dinero de los enemigos de España para hacer una campaña separatista.

títulos de deuda exterior, sin que se sepa el interés ni el banquero que ha de tomarlo.

En el bolsín dudaban que se haga la emisión de exterior siendo para Cuba y habiendo aún billetes hipotecarios de la isla.

Según noticias de Tanager, la enfermedad no se propaga a pesar de no haberse tomado precauciones y las condiciones del país, por lo cual se cree que es muy benigno.

Telegrafían de París que los casos sospechosos ocurridos en aquella ciudad no son del cólera.

Ha ocurrido un choque de trenes entre las estaciones de Saint Lazare y París resultando veinte heridos.

No se han recibido despachos de la Habana.

MUCHOS Y NUEVOS JUGUETES se han recibido para las próximas fiestas.

LAVABOS COMPLETOS 13 PTAS. Loza y cristalería, Lámparas de todas clases. Grandes surtidos.

Ya se sabe que los muebles que fabrica Angel del Hijo son los más perfectos y de mejor gusto que se conocen...

Se necesita un dependiente p. una de las farmacias de esta población. Informarán en la administración de LA RIOJA.

Macho ó mula se desea comprar de 6 y media á siete cuartas, que esté útil para las labores del campo.

Huerta y heredades de regadío, se desea tomar en arriendo. Dirigirse á la imprenta de este periódico.

Los estudiantes que tengan que cursar en Zaragoza encontrarán hospedaje cómodo y económico en casa del excohecho de Logroño, Andrés Sáez.

Escritoriente. Se necesita uno de 15 á 17 años de edad. Dirigirse al Muro de las Escuelas, 29.

Se arrienda el primer piso de la casa número 11 de la calle de San Roque; tiene agua y su baño en buenas condiciones.

Se venden en buenas condiciones dos caballos de labor y todo lo necesario para la misma. Calle del Laurel, 27, Logroño.

Vacas de leche se desea comprar una ó dos en buenas condiciones. Dirigirse a la administración de este diario.

En la hojalatería de Pascual Cervera, calle de la Imprenta, 5, se tapan y cuocen botellas á 10 céntimos.

VIUDA DE REDÓN Y HERMANO. En este antiguo y acreditado establecimiento, hallará el público completo surtido de papeles pintados...

Dependiente de barbería. Se necesita uno en la de Andrés Sáenz, que sepa cumplir con su obligación. San Juan, 17.

Se arrienda almacén y cochera y se venden un sillón de cuatro ruedas, unco en su clase. En casa de D. Pedro Nájera, frente al cuartel de la guardia civil, se da razón.

Coche de carrera en venta en buen estado en la pasada de Pablo Escalona, calle de la Compañía, Logroño.

Vino tinto, puro y de superior calidad, cántara, el cual someto á toda clase de pruebas Calle del Mercado, 2, frente á la Escuela de Artes y Oficios.

Practicante. Se necesita uno que sepa su oficio del Licenciado don Enrique López, plaza de Amós Salvador.—Logroño.

Seguro completo de Quintas «LA UNIÓN ESPAÑOLA» CALLE SAN PABLO, 6, 2.º—BARCELONA

Modista. María González, ofrece á las señoras sus servicios con arreglo á los últimos figurines, tanto en su casa como fuera de ella. Mayor, 86, segundo.

Dependientes de barbería. Se necesitan dos en la de D. Santos María, que sepan cumplir con su obligación, Mercaderes, 16 y 18.

Garbanzo nuevo De superior gusto y coadura, y chorizos de Candelario, se acaban de recibir en el acreditado establecimiento de

RUFINO PEREZ (Ojelindo) San Blas, 3.

NOTA. Completo surtido en géneros finos de su ramo.

TRASPASO EN HARO Se hace del acreditado y antiguo comercio de LENCINA y GÓMEZ BLANCO de la señora viuda de Juan García Peña, Plaza Mayor, núm. 3, Haro.

INTERESANTE á los cosecheros de vino. En Murillo de Rioleza, prov.º Logroño, acaba de instalarse una GRAN FABRICA DE AGUARDIENTE, que ha de reportar grandes ventajas á los viticultores...

A los exportadores y cosecheros de vino. Gran taller de tonelería de Juan Ladrón y Compañía, encargado de las acreditadas bodegas de los Sres. Argüeso y hijo, Logroño.

Se construyen toda clase de envases, desde una á cuarenta cántaras inclusive. Especialidad en cuarterolas, Poooyas para alcoholes. Madera del Norte de América. Precios reducidos.—RUA VIEJA, 43.

Venta de dos casas en esta ciudad. A voluntad de su dueño, se venden una casa en la calle de la Compañía, núm. 3, que sirve para fondas, casa de huéspedes, posada; y otra casa en la travesía de San Juan número 4. Dará razón del precio y condiciones el promotor D. Ramón Vidaurrá y Ruiz, muro de las Escuelas, núm. 8, segundo.

Camisera madrileña. En la calle de San Bartolomé, 12, primero, se confecciona toda clase de camisas de algodón y caballero; camisas blancas á 7 reales, y de color á 5.

VENTA EN BUENAS CONDICIONES de la casa Fábrica que fué de los señores Martínez, Martínez y Solanas.

Pupillaje. Se desea tener aspirantes para el curso de 1895. En la calle del Mercado, 148, principal, darán razón.

Pastos. Se arriendan los que contiene el coto de la casa Fábrica de la señora viuda de don Pedro de Yareta. En Logroño, calle del Mercado, 2, 3.º, darán razón.

Piano vertical. Se vende ó alquila, calle del Mercado, número 152, frente al Ayuntamiento.

Apellidos. Se necesitan en la litografía de J. Barral, muro de la Penitencia.

Toneleros. Hacen falta oficiales de tonelería en el coto de vinos de la señora viuda de Domingo Alvarez.

ANUNCIO. En la tienda de quincalla de Colchero, Mercado, 144, encontrará el público un gran surtido en hoja de matz, á ocho reales los once y medio kilos, lanas para colchones, de Burgos, y Navarra, Crin vegetal para tapiceros y guarnicioneros, piletas y otros varios artículos del género á precios económicos. No confundirse: Mer. ado, 141, frente la casa Ayuntamiento.

La Bilbaína. Franquesa Muro, confecciona toda clase de trajes de niñas y niños con arreglo á los últimos figurines; admite aprendizas é internas. Calle de la Imprenta, 3, segundo.

Cazadores. Pólvoras inglesas y del país de las marcas más acreditadas: dinamitas, Dinamitas, cápsulas, J. Joaquín Redón, San Blas, 16 y 18, Logroño.

EL SUBMARINO SASTREERÍA Y CAMISERÍA DE RAMON PONS. Gran novedad en corbatas desde 15 céntimos, en adelante. Calle de Sagasta, número 4, Logroño.

INTERESANTE. Se venden dos calderas para quemar orujo, que caben 125 cántaras cada una, con sus puertas de descargue y todo lo necesario para montarlas.

Pupillaje. Se desean tener pupilos estudiantes Mayor, 32, barbería, informaran.

almacenes generales de depósito del Norte de España. Sociedad anónima, capital 1.000.000 de pesetas, dividido en 20.000 acciones de 50 pesetas cada una...

Idem en Navarra: Crédito Navarro. Depositario del fondo social: Banco de España.

Constituida esta Sociedad con arreglo al Código de Comercio, dedica preferentemente sus operaciones á recibir en consignación y vender en comisión los vinos regionales de los interiores y exteriores, mediante condiciones fijas en sus reglamentos y tares, cuyos ejemplares impresos se obtendrán en la oficina central y se remitirán á quienes los pidan.

Anticipos en metálico á los remitentés ó depositantes hasta el sesenta por ciento del valor contenido en plaza con interés de seis por ciento anual. Ventas aseguradas dentro del plazo de tres meses con pagos al contado.

Empazarán las operaciones en el próximo octubre con aplicación á las zonas vinícolas de Navarra, Rioja, Aragón y Castilla.

Los viticultores podrán enviar desde Septiembre muestras de sus caldos á los almacenes de la Compañía en Pasajes, para los efectos reglamentarios.

En igualdad de circunstancias de precios y calidades serán preferidos los accionistas para las operaciones mercantiles á los que no lo sean.

Almacenes de depósito: Pasajes y Santander ó Bilbao.

Depos sucursales: Centros principales de la producción regional. Pasa y administrativos: Pamplona, Pozo-blanco 24 y 26.

El secretario general y asesor de la Compañía, Jaier Arcezu.

Instituto Higiénico de Logroño. Vacuna fresca todo el año.

MALA NOTICIA Y SIN EMBARGO DEBE ACOGERSE. Para viáticos y funerales en la cerería de Primo Escalona hay un abundante surtido de velas de una libra para viáticos y funerales las velas de Santiago á un real para la conducción del cadáver, y las de dos y cuatro reales, para la conducción de esas á 15 céntimos de peseta para viáticos y para la conducción del cadáver á 20 id.

Esta misma casa busca los pobres cuando se les encarguen por la imprenta de un real: velas para la conducción de los niños á cinco céntimos.

No confundirse: junto á la Adm.º de Correos. También tengo abundante surtido de bolas maravillosas para el lavado de las ropas.

LAS BARGAS DE HIJOS DE ISIDRO AGUIRRE. Munilla.

A petición de nuestra clientela hemos puesto depósito de nuestros chocolates, que serán vendidos á precio de fábrica, en el comercio de lampistería y quincalla.

LA ANUNCIACION DE EUGENIO AMALRIC FOUCHÉ 114, Portales, 116.

Molduras para cuadros. Gran surtido y preciosos modelos exclusivos de la casa. Se hacen cuadros á la medida. Bazar Viuda é hijo de Rivas, 72, Portales, 74.

Estómago. Para curar sus males tómese el bicarbonato de sosa QUÍMICAMENTE PURO que es soluble y no irrita, y el del comercio está adulterado con sustancias insalubres que con el tiempo se depositan y producen dolores y trastornos gástrico-intestinales. Calle de los y cuatro reales.—Depósito central, Farmacia de Torres Muñoz; San Marcos 11, Madrid.—En esta capital, Droguería y Farmacia de don Pablo Fernández, Plaza del Mercado.

Colegio de 1.º y 2.º enseñanza DE SANTO TOMAS DE AQUINO Logroño.

Al ertar la matrícula desde primero de septiembre próximo en la Secretaría del Instituto de esta capital, para todos los alumnos que hayan de cursar los estudios generales de segunda enseñanza en el académico de 1895 á 96, los padres que deseen ultimar esta formalidad académica, pueden dirigirse al Director de este colegio, quien se encargará de hacerla sin más que avisar por escrito las asignaturas en que ha de hacerse la inscripción, remitiendo al propio tiempo la cédula personal si el alumno tuviese más de once años, y la partida de nacimiento del Registro civil, si el alumno va á dar principio á los estudios del bachillerato.

El Director facilitará la memoria del colegio en el curso anterior y extracto del reglamento á cuantos deseen enterarse de las condiciones del mismo, llamando desde luego la atención de los padres ó encargados sobre la circunstancia especialísima que tienen los alumnos de este colegio de recibir directamente la enseñanza de los señores Catedráticos oficiales de Instituto, toda vez que á los alumnos se les matricula en enseñanza oficial, debiéndose á esto principalmente y á la preparación que reciben en el establecimiento, los brillantísimos resultados obtenidos en los exámenes, según se demuestra claramente en los datos estadísticos que acompañan á la citada memoria.

Este colegio reúne la circunstancia de ser también uno de los más económicos de España, pues la pensión de un colegial durante el curso, ascendiendo como máximo á 15 pesetas mensuales, se cubre con el Logroño y agosto de 1895.—El Director, Teodoro Sabrás.

Fábrica de Jabones de SANTIAGO DE HOJAS. LOGROÑO calle de Soria, casa titulada La Estrella. Precios: 5, 6 y 7 pesetas arroba ó sean los 1150 kilogramos en Fábrica.

Atención! En la calle Ollerías, se vende vino á 18 y 20 céntimos litro y á once y medio y trece reales cántara; vinagre, aceto y aguardiente superior á precios muy módicos. Probado y os convenceréis, es de cosechero.

Zapatería de Basilio Notario. Acaba de abrirse al público este establecimiento, en el que se garantiza la construcción y compostura del calzado asegurado á todos los que le eñen sus encargos que quedarán satisfechos tanto en la economía en los precios como de la prontitud.

Persianas corrientes, color marrón y de cañenilla, se colocan á domicilio, en el que se garantiza la construcción y compostura del calzado asegurado á todos los que le eñen sus encargos que quedarán satisfechos tanto en la economía en los precios como de la prontitud.

Aviso. Vinagre superior de vino puro, á cuatro pesetas cántara.—Mercado, 148, 2.º.

LA ANUNCIACION 114, Portales, 116. Acaba de recibir un bonito surtido de transparentes de tela y madera. Gran colección en vajillas de loza y porcelana, y juegos de cristil. Bonitos botijos para el agua. PRECIOS BARATOS, como siempre.

Arrendo. Se arrienda en la calle de la Compañía, número 4, un tercer piso con agua y vistas á la plaza del Mercado. Informará don Benito Gómez, Administrador del Sr. Conde de Santa Bárbara, que habita en la Puerta de dicho señor.

CALENTURAS Cotidianas, tercianas, cuartanas. Se curan radicalmente por rebeldes que sean, usando las grageas Lope Ruizpérez. Así lo acreditan certificaciones de numerosos é ilustrados médicos. Precio 3 pesetas caja: de venta en Logroño en la farmacia de D. Patricio Gómez, San Blas, 9. En Calahorra don Alberto Pastor, Haro, D. Ramón Acuña y en Villa del Río (Córdoba), farmacia del autor.

ACADEMIA PREPARATORIA PARA TODAS LAS CARRERAS MILITARES dirigida por los Capitanes de Ingenieros D. Rafael y D. Braulio Albarellos.

Se abren las clases el 15 de septiembre bajo las bases siguientes: 1.º Enseñanza gratuita para los jóvenes que, deseando estudiar, carezcan de los recursos necesarios para proporcionársela, y para las clases é individuos de tropa que sirven por sorteo. 2.º Matrícula general de 40 pesetas mensuales para los que no se hallen en estas condiciones. 3.º Clases y matriculas especiales para los que se hallen en determinadas circunstancias. Mayores detalles, dirección D. Rafael Albarellos. CORREOS VIEJOS, 2, LOGROÑO.

COLEGIO DE 1.º y 2.º ENSEÑANZA de los Sagrados Corazones de Jesús y María. Calle de la Concepción, 16 y 18, Burgos.

Las inmejorables condiciones del Colegio, su hermosa huerta y espaciosos patios, y el estar dirigido por Hermanos Maristas de la Enseñanza, que tan buenos resultados obtienen siempre y especialmente en el curso próximo pasado como lo testimonian las calificaciones recibidas por sus alumnos, son causas, sin duda, de que á él concurren un considerable número de hijos de las principales familias de la ciudad, provincia y provincias limítrofes.

Se admiten internos desde la edad de seis años y tienen derecho de dedicarse á todos los estudios de primera y segunda enseñanza hasta el grado de Bachiller, sin que por esto se aumente la pensión prefijada. Para más informes dirigirse al Director.

Academia Militar preparatoria establecida en Valladolid, dirigida por los oficiales de Artillería DON EUGENIO MANSO Y DON JOSE PARDO CONVOCATORIA DE 1895.

RELACION de los alumnos de esta Academia aprobados en las de CABALLERIA, ARTILLERIA, INFANTERIA.

D. Daniel de la Sota, D. Javier Ojeda, D. Ramiro López. D. Luis Desvalls, D. Julio Samaniego (1), D. Francisco de Sotomayor. D. Luis Faurie (1), D. Jaime Mariategui, D. Fernando Cañedo. D. José María Samaniego, D. Daniel de la Sota, D. Luis Desvalls. D. Fulgenio García, D. Daniel de la Sota, D. Cándido Fernández. D. Carlos Mielgo, D. Jesús Villar, D. José Villar, D. Joaquín Delgado (1), D. Jesús Villar, D. Carlos Mielgo.

1, Santa Ana, 1.

ACADEMIA DE 2.º ENSEÑANZA Centro docente á cargo del licenciado en Filosofía y Letras, D. Hilario Ortiz de Lanzagorta y de los Profesores Auxiliares de este Instituto, D. Teodoro Martínez y D. Valentín Medrano.

Para detalles dirigirse á cualquiera de dichos señores ó á la calle del Mercado, 55, 3.º. Las clases darán principio el primero de octubre próximo.

À LOS PANADEROS Harinas y Salvados de FRANCÉS Y COMPAÑÍA. Único depósito en Logroño VIUDA DE H. ARZA.

También tiene esta casa piensos de coco para alimentar á toda clase de ganado con una economía de un 50 por 100 sobre toda otra alimentación.

ALMACÉN DE COLONIALES Venta al por mayor, Colegio, 36 y 38.—Id. al detall, Sagasta, 5.

MUNIATEGUI Y C.ª HABANA. Comerciantes, Importadores y Comisionistas.

Reciben toda clase de Conservas vegetales para su venta en Comisión. Garantizan la mayor economía en todos los gastos. Para informes dirigirse Muniategui y C.ª, Apartado 530.—Habana.—Cable Muniategui.

TANGYES LIMITED 52, GRAN VÍA, 52.—BILBAO REPRESENTANTE, JAIME R. BAYLEY.

MÁQUINAS DE VAPOR, CALDERAS BOMBAS Á VAPOR DE ACCIÓN DIRECTA, GRUAS, GATOS, POLEAS DIFERENCIALES, APARATOS HIDRAULICOS MAQUINARIA PARA TALLERES.

